

Sede Regional Chorotega celebra 25 años de aportes

Cristian Chaves Jaen para CAMPUS cristian.chaves.jaen@una.cr

La Sede Regional Chorotega de la Universidad Nacional ha sido un motor para el desarrollo social, económico y cultural de Guanacaste durante los últimos 25 años, que se cumplieron el pasado 25 de mayo. Sus aportes al país se han expresado en educación, investigación e innovación de excelencia, que son reconocidos por la propia comunidad.

Víctor Julio Baltodano, exdecano de la Sede, recordó que "retomar el proceso que en 1991, se consolida en una nueva estructura, le permitió a la UNA en la Región Chorotega ofrecer nuevas y mejores oportunidades para los y las estudiantes en una región que, en ese momento, tenía los indicadores de desarrollo humano más bajos del país. La declaratoria llega en ese momento que más lo necesitaba la región".

Lo anterior se traduce, según Baltodano, en que la declaratoria de Sede, con campus tanto en Liberia como en Nicoya tengan sus instalaciones propias. Además, agrega, "se fortaleció el sistema de becas de los estudiantes, se construyeron las residencias estudiantiles, las instalaciones deportivas, y sobre todo, desde el 2017, ningún profesor



impartió cursos ad honorem, lo que ha conllevado a disponer de una planta de académicos comprometidos de alta calidad".

- Son muchos los logros para la educación superior que ha tenido la Sede Regional Chorotega en estos 25 años, para beneficio de un nutrido grupo de estudiantes de la región que ha accedido a la formación universitaria. Algunos de los aportes más destacados son:
- diversificar tres carreras propias, relacionadas con el desarrollo sostenible y las necesidad de la región: Gestión Empresarial del Turismo

Sostenible, Ingeniería en Hidrología, Ingeniería en Energías Sostenible; además, maestría en TurismoyDesarrollo Sostenible.

- ◆ Se fortaleció la investigación y docencia según las necesidades de la región. La sede tiene más de 50 programas, proyectos y actividades académicas (PPAA) desde la península de Nicoya hasta la Cruz, que impactan positivamente a comunidades vulnerables, por generar capacidades para mejorar los indicadores de desarrollo humano.
- Más oportunidades para estudiantes mediante nuevas carrearas. Al declarase sede, en 1989, se tenía alrededor de 800 estudiantes; al 2022 son alrededor de 2.300

estudiantes: en 1998 se graduaron 98 estudiantes; para el 2022, 505

- ♦ Se consolida la investigación y la extensión con proyectos interdisciplinarios y multidisciplinaria, cuyo eje es el desarrollo sostenible. Esto consolidó al Centro Mesoamericano de Desarrollo Sostenible del Trópico Seco (Cernede) e impulsó la creación del Centro de Recursos Hídricos para Centroamérica y el Caribe (Hidrocec), para atender una problemática crítica en Guanacaste.
- Se ha mejorado la asignación de presupuesto durante los 25 años para hacer frente a la labor académica y de investigación. Las autoridades universitarias visualizaron que era necesario mejorar esas condiciones por tratarse de una región tan vulnerable como la Chorotega.

Pero, además, la UNA se convirtió en la líder de generación de oportunidades para estudiantes de comunidades vulnerables, gracias a la apertura de carreras itinerantes en las comunidades del norte: Guatuso, Upala y Los Chiles. "Se ha hecho una lectura del entorno y se ha tratado de dar respuesta a esos desafíos del entorno, desde lo que universidad le corresponde a la universidad", resumió Baltodano.